

---

HISTORIA COMPARATIVA SOBRE LA GUERRA DEL PACÍFICO:  
BATALLA ENTRE JAPÓN Y ESTADOS UNIDOS PRESENTADA  
A LOS TAPATÍOS A TRAVÉS DE *EL INFORMADOR*

MIRIAM GUADALUPE LIMÓN MARTÍNEZ<sup>1</sup>

---

RESUMEN

Japón después de la Primera Guerra Mundial quedó devastado económicamente, el país estaba fraccionado y además estaba bajo el control de Estados Unidos. Por su parte Estados Unidos comenzaba a recuperarse de los problemas económicos que surgieron después de esa primera gran guerra del siglo XX. El ataque japonés a Pearl Harbor fue totalmente sorpresivo, y no le garantizó tener la victoria, al contrario, despertó la molestia de los norteamericanos, y de sus aliados. Una vez que estalló la guerra entre Japón y Estados Unidos, México se declaró a favor de los norteamericanos. El diario jalisciense *El Informador* se convirtió en el vocero de la guerra en Guadalajara, con un gran número de notas y de columnas dedicadas a este encuentro. Este trabajo se concentra en presentar una historia comparativa entre lo expresado en el libro de Richard Holmes, *Un mundo en guerra, historia oral de la Segunda Guerra Mundial* y *El Informador*. Este será un contraste entre cómo los tapatíos recibieron las noticias y lo narrado por los entrevistados en el libro de Holmes.

Palabras clave: Guerra del Pacífico, Estados Unidos, Japón, *El Informador*.

INTRODUCCIÓN

La prensa es una de las fuentes que informan al público sobre los acontecimientos que se consideran como los más importantes. Es claro que la información publicada en la prensa puede verse falseada, deformada u organizada de acuerdo con determinados parámetros de edición (Covo, 1993), eso no impide que se le considere como una fuente para el estudio de la historia, pues finalmente puede aceptarse que es un medio que aporta elementos para comprender un suceso dirigido a un público específico. La recepción de las notas y la manera en que fueron

---

<sup>1</sup> Estudiante de 8° semestre de la Licenciatura en historia, Universidad de Guadalajara  
Correo: [mirygpe@gmail.com](mailto:mirygpe@gmail.com)

transmitidas lo vuelven atractivo para su estudio, pues vemos la historia desde un punto de vista diferente y quizá, hasta ajeno a lo que sucedió.

*El Informador*, como una de las publicaciones periódicas más importantes para la sociedad tapatía, se encargó de cubrir las notas que se encontraba en boca del mundo entero desde que inició la Segunda Guerra Mundial en 1939. Durante seis años, este periódico le comunicó a Guadalajara día tras día, artículos con los últimos informes sobre los encuentros bélicos en diversas partes del mundo, resumiendo para la sociedad tapatía aquellas largas batallas.

Gran número de historiadores han trabajado el tema de la segunda guerra mundial, y existen desde películas y novelas hasta documentales que se refieren a este acontecimiento finalizado en 1945. Richard Holmes (historiador militar) construyó una historia oral de la Segunda Guerra Mundial, practicando entrevistas tanto a militares como a políticos de todos los bandos, permitiéndole construir una historia plural, lo cual resulta beneficioso por el escrúpulo manejado con objetividad y neutralidad.

El texto aquí expuesto tiene como objetivo tratar de construir una historia comparativa sobre las batallas entre Japón y Estados Unidos insertas en la conocida como Guerra del Pacífico (1942-1945) durante la Segunda Guerra Mundial. Las fuentes que se trabajaron fueron el texto de Richard Holmes (2008), con referentes sobre la historia oral, y lo narrado por el diario *El Informador*, pues de esta manera analizaremos cómo una ciudad, Guadalajara, ajena a esta guerra, vivió como espectador este suceso en la historia. Ambas fuentes formaron parte de un pro-

yecto relacionadas al periodismo y mi propósito consiste en presentar los contrastes, entre el trabajo periodístico a través de este diario y lo que plantea el libro de Holmes.

Debemos recordar que las noticias fueron publicadas en el periódico un día después por lo tanto la línea cronológica del siguiente ensayo es basado en las publicaciones del mismo.

#### ANTES DE LA GUERRA DEL PACÍFICO

Los japoneses habían perdido una guerra contra la Unión Soviética en 1939, en el Incidente de Manchuria, esta derrota tuvo consecuencias económicas. Además padeció sanciones por parte de Estados Unidos, lo que causó severos problemas para la economía del país. Las islas del Pacífico que obtuvo Japón a partir de la Primera Guerra Mundial, fueron un apoyo económico que parecía inexistente, pues no podía hacer negocios libremente sobre él. Los japoneses no solo estaban bajo control de Estados Unidos, además consideraron injustas, las islas del Pacífico que habían ganado.

Posteriormente, Japón quiso aliarse con China, pero este último buscó el apoyo de Gran Bretaña y Estados Unidos, incluso promovió un movimiento en contra de los japoneses. Por lo tanto, Japón buscó por la fuerza unirse a Corea y Manchuria. Los japoneses manifestaron su rechazo en contra de los norteamericanos debido al bloqueo económico que les habían impuesto, además por la discriminación a los inmigrantes japoneses que vivían en Norteamérica, no solo dependían de Estados Unidos, sino que ello impedían su expansión (Holmes, R. pp. 51-57).

Fue un completo caos, es increíble que lograran planificar una guerra. Para comenzar los preparativos de la misma, Japón necesitó de voluntarios para que se unieran al ejército. Este país se encontraba fragmentado, pues el ejército buscaba mantener un buen trato con Alemania, mientras que la marina quería conservar la amistad con Estados Unidos y Gran Bretaña. Ellos no fueron los únicos, irónicamente, pues hubo japoneses liberales que estaban a favor de mantenerse bajo la protección de los norteamericanos.

Japón se encontró con graves problemas económicos, sumándolo con el sentimiento de que todos estaban en su contra (sobre todo tras el rumor de que aquellos países Rusia, Inglaterra, Holanda, Gran Bretaña, China y Estados Unidos); incluso antes de la declaración de guerra, los japoneses buscaron un acuerdo pacífico con los norteamericanos (*El Informador*, 07/12/1941). El planear y financiar la guerra, no fue nada sencillo, pero aun así, el ataque era inevitable, era necesario, ya no había otra alternativa.

Estados Unidos a su vez se recuperaba de la Gran Depresión Económica que sufrió después de la Primera Guerra Mundial. Con la aprobación del presidente Franklin D. Roosevelt, los norteamericanos participaron en la segunda guerra Sino-Japonesa, luchando a favor de China, (esto nos explica por otro lado, el rechazo de los japoneses por Estados Unidos). Roosevelt fue renombrado como presidente de Norteamérica por tercera ocasión, cuando estalló la Segunda Guerra Mundial. A pesar de que el presidente norteamericano tuvo la mirada en contra de Alemania, una vez iniciado el encuentro bélico, mantuvo una posición completamente neutral hasta

el ataque iniciado por Japón, país que se convirtió en el objetivo principal, y una vez que los alemanes hicieron la declaración de guerra en contra de Estados Unidos, se garantizó la entrada a la batalla.

El 7 de diciembre de 1941, *El Informador* publicó en la primera plana que Japón estaba dispuesto a suspender los arreglos diplomáticos en Washington, mencionando que su paciencia no se prolongaría más tiempo, pues el entonces presidente Roosevelt no otorgaba una solución, ni mucho menos una respuesta. Los japoneses ya estaban preparados para el ataque, pues el artículo del periódico también menciona que los asiáticos se volverían bombas al momento de recibir un ataque por parte de Estados Unidos, alertaron que muy pronto Japón le declarararía la guerra a Estados Unidos, esto ya era un hecho.

#### PEARL HARBOR

“La crisis suprema está por llegar”<sup>6</sup>

Tan solo un día después de que *El Informador* publicara las amenazas de Japón contra Estados Unidos, el titular hablaba del ataque sorpresa de los japoneses al lanzar torpedos a la base naval norteamericana en Pearl Harbor, Hawái. En la mañana del domingo del 7 de septiembre de 1941, la marina estadounidense fue atacada, y después de diez horas, los ataques fueron continuados en Filipinas, lo cual, despertó la ira de los ciudadanos norteamericanos.

“ESTALLÓ LA GUERRA ENTRE EL JAPÓN y LOS ESTADOS UNIDOS”. Fue el título que venía en el encabezado del ejemplar del 8 de diciembre de 1941, en la primera plana, justo en la octava columna, se habla de lo que aconteció en Pearl Harbor. Fue incluida una

breve nota en donde el Secretario del Estado de Estados Unidos habló con los representantes de Japón en Washington, pues ellos le habían entregado informes falsos.

Japón ya había planeado dar el golpe a Estados Unidos, lo expresado por ellos días antes, fue una simple representación. Así que una vez iniciada la Guerra del Pacífico, Gran Bretaña y Costa Rica (*El Informador*) le declararon la guerra a Japón, y México le demostró su solidaridad a los norteamericanos, y una gran parte de Sudamérica, también se encontró del lado de los estadounidenses. Es impresionante que la mitad de la primera plana del ejemplar perteneció más al temor de México en declararle la guerra a los japoneses y sobre todo, darla por hecho, pues residió el miedo de que Japón atacara alguno de los puertos mexicanos. Con el ataque a Pearl Harbor, México también había sido agredido, ese fue el pensamiento expresado en la primera plana de la edición del 8 de diciembre.

México se declaró en contra de los asiáticos, aunque el ejército tenía defensas muy débiles, en respuesta, Japón calificaba su declaración de guerra como injustificada, pues el conflicto contra Estados Unidos llevaba años. A través de *El Informador*, México se ve sorprendido, consternado y solidario, pero a su vez nervioso, el ejército estaba en alerta, temían por la caída de Estados Unidos. Debido a que el ataque a Pearl Harbor fue devastador para la marina norteamericana. El cardenal de Guadalupe, en ese entonces, José Garibi Rivera, le ofreció una entrevista al periódico en la cual dijo que dudaba que la guerra llegara a los mexicanos, y que si eso sucedía, México no tenía más remedio que responder.(1941/12/10)

En *Un mundo en guerra* se menciona que el objetivo de los japoneses se encontraba específicamente en los portaviones norteamericanos, y lo sucedido en Pearl Harbor, fue una maniobra realmente fuerte y una de las más importantes de toda la Guerra del Pacífico, más no cumplió su cometido. El 10 de diciembre fue anunciado que fueron destruidos, tres barcos y 100 aviones (aproximadamente) norteamericanos, una fuerte pérdida que a pesar de ello no garantizó la victoria de Japón.

Japón obtuvo ventaja ante los norteamericanos, pero no puede ser declarada como una victoria, porque precisamente los portaviones (las cuales eran una de las fortalezas militares más importantes de Estados Unidos), no fueron destruidos. Además los japoneses no previeron puntos como que este ataque le costó demasiado a su estrategia bélica, pues perdieron el apoyo de los japoneses que estaban infiltrados en la marina estadounidense, y una vez ocurrido lo de Pearl Harbor, ellos fueron destituidos, ya eran enemigos, incluso los inmigrantes. El presidente Roosevelt, tenía en mente atacar a Hitler, más debemos recordar que hasta el golpe japonés, Estados Unidos no había entrado a la guerra (se menciona en el mismo texto de Holmes, dice que no existieron tales intenciones), y lo sucedido en Pearl Harbor, garantizó que entrara en la guerra.

El ataque a Pearl Harbor, se mantuvo presente en las mentes norteamericanas, mucho tiempo, la energía se concentró en el contraataque en contra de Japón, el ejército recibió el apoyo de la nación. El presidente Roosevelt, no estaba en contra de ello, más

una de sus mayores preocupaciones, era detener a los alemanes. (Holmes, R. pp.176-183)

El periódico dedicó varias notas en torno al bombardeo de la base naval norteamericana, sobre todo cuestionando al público, si México debía intervenir en la guerra. Para la edición de *El Informador* del 10 de diciembre de 1941, se publicó que no lucharía el ejército mexicano en la batalla del Pacífico, pues solo intervendría de manera neutral y pacífica. El presidente Ávila Camacho aseguró la inexistencia de un peligro para el país, y en la misma edición, Estados Unidos aseguró desaparecer el peligro que Japón representaba para el mundo.

Para el 11 de diciembre de 1941, en la primera plana se narró la batalla en el Pacífico, a través del recuento de triunfos y a su vez, derrotas tanto de Japón como de Estados Unidos, sobre todo de este último.

- La ofensiva Doolittle

Estados Unidos rápidamente se preparó para responder a Japón el ataque, así que el 18 de abril de 1942 se llevó a cabo la operación Doolittle. A pesar de que el ataque fue organizado, no fue de gran alcance, más este movimiento permitió demostrar a los japoneses que los norteamericanos estaban preparados para la guerra. Japón no esperaba el ataque esto fue sumamente sorpresivo, pues ellos creían que no serían bombardeados, que su cielo era impenetrable, la sociedad japonesa creía en estas palabras.(Holmes, R. p.222). Este ataque no fue publicado por *El Informador*.

#### LA BATALLA DEL MAR DE CORAL

Japón y Estados Unidos se enfrentaron del 4 al 8 de mayo de 1942 en el mar de Co-

ral, parecía que todo iba bien para la armada imperial japonesa con las primeras victorias sobre los norteamericanos. El 5 de mayo en el periódico, en primera plana referente a Estados Unidos se encontraba una advertencia para los emigrantes mexicanos hacia aquel país, pues era peligroso por lo todo lo que estaba sucediendo. La noticia sobre el inicio de la batalla se encuentra ausente, es inevitable pensar en este supuesto miedo de la prensa mexicana a un ataque por parte de los japoneses, pues en este encuentro, los japoneses ganaban. Desde este momento se hizo evidente, las noticias que serían publicadas por la prensa.

El 9 de mayo, aparece un artículo en *El Informador*, cuando fueron hundidos once barcos nipones por los Estados Unidos. Para el 11 de mayo la cifra de los barcos destruidos aumentó a diecinueve, sumando además diez aviones japoneses eliminados, esto se llevó a cabo mientras que la armada imperial japonesa huía por el mar de Coral, pues la guerra se giró repentinamente en su contra.

#### ISLA DE MIDWAY

Si Japón había iniciado la guerra con desventajas militares, hasta este punto resultaban sumamente evidente que el control de las batallas ya no estaba en sus manos, tras las bajas causadas por los norteamericanos, y a su vez, por los países con los que también estaba en guerra. En la batalla en la isla de Midway (Holmes, R. p. 222) no fue diferente, debido a que Japón perdió en aquel encuentro cuatro portaaviones. Los japoneses no sabían rendirse, aun así persistieron, y buscaron invadir aquella isla.

El 5 de junio de 1942, *El Informador* publicó en la segunda columna de la primera

plana, que la isla Midway había sido bombardeada por los japoneses. La batalla aeronaval mantuvo intrigada a la sociedad tapatía pues esta batalla se consideró como posiblemente la más importante en la Guerra del Pacífico. Además Estados Unidos amenazó de utilizar gases en contra de Japón si este no dejaba de utilizarlos en contra de China o en cualquier país que formara parte de las Naciones Unidas. (*El Informador*)

Durante los constantes ataques entre los norteamericanos y el ejército japonés, este último continuaba en desventaja, seguía perdiendo buques, portaaviones y transportes; todo esto lo debilitaba aún más. Para el 9 de junio de 1942, los japoneses huyeron de las islas americanas y a su vez se confirmó que los norteamericanos habían vencido.

#### BATALLA DEL MAR DE FILIPINAS

El libro de Richard Holmes, nos da una pequeña referencia de lo que consistió la batalla del mar de Filipinas. Pues en ella menciona que fue una de las victorias para Japón, pues gracias a ello impidió que los norteamericanos se apoderaran de Saipán y Tinián, y a su vez evitó sufrir los bombardeos B-29 de la aviación de Estados Unidos. (Holmes, R. p.421)

En la segunda página de *El Informador* del día 20 de junio de 1944, narró que trescientos aviones japoneses habían sido destruidos en la batalla en Saipan. Al día siguiente publicó la nota bajo el título: “POR PRIMERA VEZ PÓNESE LA FLOTA JAPONESA EN POSICIÓN DE LIBRAR LA BATALLA DECISIVA”,<sup>18</sup> en donde menciona que una gran cantidad de unidades navales japonesas, en la que se previno que era toda la flota japonesa. El día 23 de junio, una de las

notas de la primera plana fue dedicada al escape del ejército japonés, por las pérdidas de 19 buques (36 averiados) y 626 aviones destruidos, mientras que de Estados Unidos 96 aviones fueron destruidos y tres buques fueron averiados. Al siguiente día se notificó la actualización de las pérdidas tanto japonesas como norteamericanas, resultando mayormente afectado Japón con la pérdida de cinco portaviones más.

En esta batalla los japoneses debieron emplear una nueva técnica, sumamente radical, el kamikaze. Esto debido a que cada vez contaban con menos aviones de bombardeos y de ataque, así que hicieron uso de los cazas, aunque esto no evitó que fueran grandes las bajas del equipo de pilotos. En este encuentro debían evitar que los americanos desembarcaran en la isla de Leyte, pues ya no tendrían acceso al combustible. (Holmes, R. p. 424-425)

#### BATALLA DEL PELELIU

En el texto de Holmes, no se habla ampliamente sobre el tema pues narra que fue una de las batallas más sangrientas de la Guerra del Pacífico. Esta batalla dio inicio el 15 de septiembre de 1944 y concluyó el 27 de noviembre del mismo año.

El 16 de septiembre, *El Informador* publicó una entrevista al almirante Clark H. Woodward, de la Marina de Estados Unidos, en donde expresó su opinión sobre la esta guerra. En la nota dice que la guerra con Japón está avanzando rápidamente a pesar de que los hombres en guerra son cada vez menos y el armamento disminuye considerablemente, “la única manera de vencer al Japón es pisarle la cola”. (1942/06/06, p.42-44) Poste-

riormente menciona que una de las tácticas ideales son apoderarse de las bases navales enemigas y desde ese punto afectar otras. El siguiente objetivo sería las Filipinas, en donde los japoneses “accederían” a su abandono para proteger su propio territorio. A su vez señaló que los ataques a Japón subirían su frecuencia, además se puede distinguir su sorpresa al mencionar que Japón previene la posibilidad de una invasión por parte de los Estados Unidos.

Sobre el encuentro de Peleliu no se advierten notas periodísticas, pues las noticias se enfocan a la probable independencia de las Indias, pues el primer ministro Koiso señaló que no tardaría en llevarse a cabo. Fue hasta el 20 de septiembre, cuando una de las notas menciona el nombre del lugar de encuentro, “Peleliu está casi dominada”, (*El Informador*, p. 1944/11/20), la nota dice que la mitad de la isla estaba en manos de los estadounidenses, por lo tanto, era inminente su victoria.

El día 1 de octubre de 1944, se publica un artículo en donde se da básicamente la guerra por terminada pues, expone cómo Japón buscó ganar una guerra apoderándose de los territorios, más no contaba con el armamento y gente necesaria para mantener dicha batalla y conquistar los territorios, pues claro está por qué los primeros golpes fueron fuertes e incluso devastadores a los países que atacó. No previno las respuestas que daría Estados Unidos, lo cual provocó que poco a poco, Japón retrocediera hasta sus territorios.

En una pequeña nota del 2 de octubre, los japoneses perdieron a diez mil de sus hombres y aún mantiene resistencias en algunos puntos protegidos de la isla. El 13

de octubre, en la primera plana, aparece una nota en la que Estados Unidos anuncia el envío la flota aérea más grande en contra de Japón en toda la guerra, más no menciona la cantidad de aviones que habían atacado.

Las notas son sumamente pequeñas pues la atención estaba completamente dirigida a la batalla en Filipinas. “Huyó la flota de los japoneses”, esta nota del día 18 de octubre de 1944, narra no solo el escape de Japón sino que habla un poco de la prensa japonesa, la cual al estar mencionando los pequeños triunfos en las batallas contra los americanos (las cuales no fueron narradas por el libro de Holmes y *El Informador*), de manera repentina anuncian que la huida fue precisamente de los americanos, esto no fue en la isla sino directamente en el mar. “Proporciones catastróficas de la Derrota que Sufrió el Japón”<sup>24</sup> fue el titular de la edición del 27 de octubre, en ella como su título lo dice, señala un recuento de todo lo que padecieron por la Marina de Estados Unidos, los expertos mencionaban que esta victoria acortaría aún más la guerra.

El 28 de octubre de 1944, *El Informador* narra las pérdidas de Japón en Filipinas, la derrota de la 6ta división japonesa en la batalla en Batán. Seguí buscando notas sobre Peleliu hasta el día 23 de noviembre de 1944, más la lucha se encontraba en Manila.

#### BATALLA DE IWO JIMA

Los entrevistados (Holmes, R. pp.426-431) describen esta batalla como una de las más sangrientas, pues se menciona que llegan doscientos setenta norteamericanos y solo sobrevivieron dieciséis, fue la batalla en la que las bajas de

soldados estadounidenses fue equivalente con la de los soldados japoneses (los soldados que quedaron vivos, se rindieron). El que los japoneses se rindieran cargaba con un proceso ideológico en el cual la sociedad japonesa veía con desagrado, pues era peor que perder, era preferible la muerte, difícilmente podían perdonarse a sí mismos, por lo tanto, fue probable que ellos dijeran todo lo que sabían.

Cuerpos malheridos y cadáveres estaban a lo largo de la isla de Iwo Jima. Los cuerpos aéreos norteamericanos no dejaban de bombardear la isla, todos los testimonios que son referentes a esta batalla describen la isla como el propio infierno, donde los días eran sumamente largos, y las técnicas empleadas, fueron las más atroces, utilizando el lanzallamas para hacer salir a los japoneses de sus escondites.

El 19 de febrero de 1945 inició una batalla en Iwo Jima, por lo tanto el día siguiente *El Informador* tenía como noticia titular “Una Tremenda Batalla Ruge en la Isla Japonesa de Iwo Jima”, las batallas ya se habían trasladado hasta las tierras japonesas. El ataque sorprendió a Japón, pese a ello pudo responder a los ataques de los norteamericanos mediante bombardeos, pero los estadounidenses solo perdieron dos embarcaciones y 49 aviones, por lo tanto, mantuvo el control de la batalla. Las mayores pérdidas fueron de Japón pues 659 aviones fueron destruidos. Además justamente el día 19 de febrero, Tokio fue atacado.

El 21 de febrero, el periódico publicó en primera plana una breve nota en la que dice que Estados Unidos se apoderó del aeródromo de Motovama. “Se consumó la cap-

tura de la Isla de Iwo Jima”, fue el título de una nota en la primera plana, en donde narra que fue izada la bandera de los norteamericanos a las 10:35 a.m. en la cumbre del monte Guribachi, la mayor cantidad de bajas en soldados fue para los japoneses pues en este ejemplar, dice que había perdido 1200 soldados.

El 28 de febrero de 1945, en la sección El Resumen de la Guerra, se esperaba que dentro de unos días cayera la isla de Iwo Jima. El día 3 de marzo de 1945, en la sección antes mencionada, dice que los norteamericanos bombardeaban a Singapur por quinta ocasión. Para el 5 de marzo Estados Unidos atacaron a Tokio, dos días después publicó *El Informador* se desató un pequeño encuentro entre los norteamericanos y los japoneses, en donde los americanos se apoderaron nuevamente de ciertas áreas en la isla de Iwo Jima.

El 11 de marzo de 1945, en toda la edición se habló sobre cómo la batalla en Iwo Jima se estaba consumando, pues a pesar de que los japoneses daban resistencia, su ejército estaba debilitándose por los constantes bombardeos de los norteamericanos. En esta misma edición el Coronel Frederick Palmer dice que Japón ya no tenía fuerzas para mantener la guerra, incluso se menciona que los japoneses sobrevivientes de los ataques se refugiaron en cuevas y una vez que conquistaran los norteamericanos Manila, podrán sacarlos fácilmente, mientras tanto seguían atacando el territorio japonés, pues para el día 14 de marzo habían bombardeado Osaka.

El 17 de marzo el periódico publicó que esta batalla fue la más sangrienta y costosa

para Estados Unidos. Se menciona como ya concluida porque los japoneses habían cesado la resistencia el 16 de marzo a las 6:00 p.m., pues las unidades estadounidenses (la tercera y quinta división) vencieron a los últimos reductos japoneses en Iwo Jima, concluyendo así uno de los encuentros más importantes en la Guerra del Pacífico.

Iwo Jima se convirtió en el panteón de cientos de cadáveres, entre japoneses y norteamericanos. La dificultad de esta batalla, se convirtió en la más importante victoria de los estadounidenses.

#### BATALLA DE OKINAWA

Los bombardeos fueron inevitables, los ataques que padecieron los norteamericanos parecían no tener final. Pero a pesar de ello, lograron voltear el mando de la batalla a su favor; a los sobrevivientes japoneses les ofreció su ayuda, curiosamente tenían la orden de no hacerles daño, pero esta propuesta fue aceptada por unas cuantas personas, pero aquellas que lo rechazaron se suicidaron por el temor de ser torturados por los estadounidenses. Los ataques japoneses fueron desesperados, en donde veintiséis aviones buscaron estrellarse contra los norteamericanos y aún se aplicaron los ataques kamikaze.

El lunes 2 de abril de 1945, *El Informador* publicó en la primera plana que desembarcaban en Okinawa las fuerzas norteamericanas, a su paso, se apoderaron de los aeródromos de la misma ciudad, para ese día ya se habían apoderado de 13 kilómetros de dicho territorio. Pero los japoneses no demuestran la misma actitud bélica que en los encuentros anteriores, pues al oeste de Okinawa encon-

traron cadáveres en donde se distingue que se suicidaron los mismos japoneses, pues parte de los cuerpos tenían marcas de ser estrangulados con cuerdas, mientras que otros se hicieron estallar granadas en el vientre.

Las respuestas japonesas solo se hicieron notar en pocas áreas de la isla de Okinawa, mientras que Estados Unidos hacía llegar toneladas de abastecimiento a las playas japonesas. La radio de Tokio, prometía un fuerte ataque a los norteamericanos, más esta respuesta no llegaba, Estados Unidos no reportó un golpe de su parte. El 8 de abril de 1945, el periódico publicó que en cualquier momento Japón caería rendido pues continuaron los ataques, esta vez en zonas industriales. Para el día 19 de abril, aún se encontraban luchando Japón y Estados Unidos en Okinawa, sin representar otra novedad más que la aparente victoria norteamericana, pues la flota aérea de los japoneses no hacía más que reducirse con los bombardeos invasores, además de los tanques y los lanzallamas. Japón estaba desesperado pues continuaron los ataques suicidas en cielo, mar y tierra.

El 14 de mayo, Estados Unidos se apoderó de la capital de Okinawa, Naha. Al día siguiente se reportó una pequeña nota, en donde anuncia que los japoneses pudieron imponer resistencia a los norteamericanos en dirección de la ciudad Shuri. El 18 de mayo de 1945, Estados Unidos le aseguró a Japón que recibiría constantes ataques, día tras día; pues los norteamericanos querían parar la guerra con la rendición de los japoneses, más estos últimos se negaron incluso ya les enseñaba a los niños a usar granadas de mano, por lo tanto al no ver una res-

puesta positiva para la paz, Estados Unidos seguía construyendo barcos de guerra.

Para el día 3 de junio de 1945, los norteamericanos seguían extendiéndose por Okinawa y por lo tanto orillando a los japoneses; los pilotos suicidas se mantuvieron dando noticia, los japoneses se daban cuenta que su caso prácticamente estaba perdido. El 20 de junio de 1945, el ejército nipón perdía la resistencia, los soldados japoneses se arrojaban al mar, incluso este tema se había hablado brevemente en páginas anteriores, pues cabe recordar el orgullo no solo de los soldados sino que incluso los civiles, preferían la muerte antes que la derrota, pues era mucho mejor que convertirse en prisioneros.

El viernes 22 de junio de 1945, *El Informador* anunció la victoria oficial de Estados Unidos, ahora Japón estaba básicamente en sus manos, aunque al siguiente día se publicó que los japoneses que aún poseían armas en Okinawa, mantuvieron la lucha, aunque estos eran sumamente escasos, pues el deseo era que la isla antes mencionada no se convirtiera en base de operaciones, más su transformación en una gran base aérea era inminente.

#### HIROSHIMA y NAGASAKI, LA BOMBA ATÓMICA

En noviembre de 1941, el general Marshall anunció que para detener los ataques japoneses, bombardearían sus ciudades. El material con el que estaban construidas las casas de Japón, favoreció el objetivo de las armas. A partir de la victoria de Estados Unidos en la batalla de Okinawa, se consideró que la Guerra en el Pacífico ya había concluido.

6 de agosto de 1944, Estados Unidos lanza la primera bomba atómica a Hiroshima, “Ya está en Uso la más Terrible de las Armas: la Bomba Atómica”, el periódico explicó cómo esta era una arma destructora y fue una clara amenaza de lo que sucedería si Japón no se daba por vencido. Era la primera vez que utilizaban la bomba y así tuvo una doble función pues con ello verificaron los alcances de la misma.

El día 8 de agosto, *El Informador* cedió toda la primera plana a la bomba atómica, pues fue un tema sumamente nuevo, lo que conllevó a múltiples preguntas sobre la misma, así como diversas opiniones. La edición hablaba de la sorpresa de los japoneses ante tal atroz ataque, pues en 10 km<sup>2</sup> no había quedado absolutamente nada, además se habla de la bomba como un medio para la paz y la seguridad, se propuso que se compartiera con las Naciones Unidas. Se describe brevemente las fotografías que fueron tomadas al momento en el que fue lanzada la bomba, y no evita demostrar impresión sobre aquel acontecimiento que me atrevo a decir, marcó completamente la Segunda Guerra Mundial. Así que Japón solo tenía dos opciones, se rendía y desistían de sus ataques, o se mantenía en guerra y a su vez a las consecuencias de la misma.

Nagasaki recibe el segundo ataque el 9 de agosto de 1944, y ese mismo día el periódico anunció en un breve artículo el suceso, y que la flota aérea había anunciado que traía buenos resultados. Además que ese mismo día *El Informador* como noticia titular informó que Rusia le había declarado la guerra a Japón, a petición de los países aliados por qué pese a la bomba, los japoneses no se habían rendido. El ataque ruso había co-

menzado en Manchukuo, esto nos permite deducir que este segundo ataque fue una sorpresa para todos y así lo fue.

El 10 de agosto de 1945, el periódico habló sobre cómo el presidente de Estados Unidos, Harry S. Truman, mandó un mensaje a los civiles japoneses en donde les prevenía de futuros ataques a ciudades industriales, de esa manera les concedía la oportunidad de partir de un devastador ataque nuevamente. Los japoneses aún no aceptaban públicamente este ataque, se evaluaba la situación en búsqueda de una solución.

“ESTÁ SIENDO DISCUTIDA LA OFERTA DE PAZ DE JAPÓN”,<sup>41</sup> fue el titular de *El Informador* y en él, se habló sobre una guerra ahora un tanto psicológica pues ya se practicaban las propuestas de paz, más Estados Unidos seguía atacando por tierra a Japón, era una manera de mantener la presión en ellos, en la oferta Japón solo pedía mantener a Hirohito como su emperador.

“EL JAPÓN ACEPTÓ YA LOS TÉRMINOS DE RENDICIÓN”.

Una vez cumplido lo anunciado por Estados Unidos (el lanzamiento de las bombas), Japón se rindió pese a la presencia de quienes estaban en contra de que se rindieran, debía continuar la lucha hasta las últimas consecuencias. La lectura de Holmes menciona que la lucha para Japón ya había concluido, el emperador Hirohito proclamó un discurso en el que expone no tener otro remedio más que aceptar las condiciones impuestas por los gobiernos de Estados Unidos, la Unión Soviética, Gran Bretaña y China, tras los ataques de las bombas atómicas; la ceremonia de rendición se llevó a cabo el 2 de septiembre.

## CONCLUSIONES

Desde un principio podemos notar que México favoreció desde el inicio a los Estados Unidos, pues al momento de recibir el primer ataque de Japón, el ejército mexicano ya estaba en estado de alerta, bajo el miedo de que el ejército nipón hiciera una declaración de guerra en su contra. Curiosamente vemos que *El Informador*, reflejó a su vez la simpatía por los norteamericanos pues, en las notas principales al inicio de la Guerra del Pacífico, este buscó resaltar el temor a que recibieran un golpe de los japoneses cuando en una pequeña nota el mismo periódico nos dice que Japón ve innecesaria la declaración de guerra de los mexicanos, cuando básicamente su enemistad es con Estados Unidos.

Fueron realmente pocas las batallas en las que los japoneses vencieron a los norteamericanos, sin contar con todas las batallas que mantuvo en curso con otros países. Lo que me gustaría resaltar que tal fue el temor hacía Japón por parte de los tapatíos que se omitieron las batallas en las que los japoneses vencieron a los Estados Unidos, y solo cuando este último venció a su opositor, las notas de la batalla en el mar de Coral, se encontraron en las respectivas ediciones.

Es interesante como las diversas perspectivas construyen una historia, pues en el libro de Holmes, estudiando el caso de la batalla del Pacífico, leemos los testimonios de tanto japoneses como militares norteamericanos, los cuales hablan de manera despectiva de sus enemigos, a su vez, alabaron las técnicas y la valentía del otro. En el periódico por supuesto se permite leer de una manera por supuesto diferente, en donde se supone es claramente neutral, pero esta vez,

el lector es quien manifiesta su propia opinión, su propio testimonio de lo leído.

La guerra dio un giro completamente a favor de Estados Unidos, pues pese a que Japón practicó el primer ataque, el ejército militar y la marina norteamericana, llevaron las riendas de la batalla. Los japoneses declararon la guerra, por supuesto como una clara esperanza de obtener la victoria, vemos como el propio país va destruyéndose incluso a sí mismo prácticamente, y al final los norteamericanos solo terminaron la guerra. En mi punto de vista considero que Japón inició una batalla de 4 años en donde desde prácticamente desde el inicio, había sido vencido, pues lo que hizo en toda la guerra fue luchar para poder mantenerse con vida, los ataques siempre fueron en respuesta a los norteamericanos y fuera

de Pearl Harbor no representaron un golpe lo suficientemente fuerte; pues la bomba atómica fue el golpe y la arma, más atroz en toda la Guerra del Pacífico.

#### REFERENCIAS

Covo, Jacqueline. La prensa en la historiografía mexicana: problemas y perspectivas. El Colegio de México. *Historia Mexicana*, Vol. 42, Núm. 3 (167) enero-marzo 1993

Holmes, Richard. (2008) *Un mundo en guerra, historia oral de la segunda guerra mundial*. Traducción: Moya, Antonio-Prometeo. Barcelona: Memoria Crítica.

*El Informador*, Diario independiente. Guadalajara, Jalisco. 1942-1945 (años consultados).